
encanto das letrascHarGe

divulgação

Este domingo (25) foi dia de festa em Hortolândia. Festa para celebrar a literatura 
e a cultura brasileira e convidar crianças, jovens e adultos de todos os cantos da 
cidade a ingressar no mundo do “O livro e seus encantos”. Foi assim a quarta edi-
ção do Literalendo, que levou ao Parque Socioambiental Irmã Dorothy Stang, no 
Jd. Nossa Senhora de Fátima, cerca de 80 mil pessoas ao longo do dia.        PÁGIna 09

Festa literária reúne 80 mil 
pessoas em Hortolândia

MP retoMa investigação de PagaMento
irregular a Procuradores eM Monte Mor

Sumaré já tem a secretá-
ria da Mulher e da Famí-
lia. Trata-se de Fernanda 
Pusch, que ficará respon-
sável pela gestão da pasta 
inédita criada na cidade 
na reforma administrati-

va implementada pelo go-
verno Henrique do Paraí-
so. A nova gestora parti-
cipou da XII Conferência 
Municipal dos Direitos da 
Mulher. Com foco na am-
pliação da participação fe-

minina nas decisões po-
líticas e no fortalecimen-
to das políticas públicas 
voltadas para as mulhe-
res, a prefeitura promoveu 
na sexta-feira (23), a confe-
rência municipal. PÁGIna 03 Fernanda Pusch foi incumbida pelo prefeito Henrique do Paraíso a cuidar das sumareenses

divulgação

Desapropriação de Bill provoca
dívida de R$ 6,9 mi para Leitinho

Prefeitura de Sumaré já 
tem secretária da Mulher

Decisão da Justiça obriga Prefeitura de Nova Odessa pagar precatório milionário à empresa Sun Bloom Participações 
por desapropriação realizada em 2015, durante a gestão do ex-mandatário; fornecedores devem sofrer atrasos  PÁGIna 07

Entre atribuições da nova gestora estão coordenação 
de ações contra violência à mulher, apoio à autonomia 
econômica e intensa capacitação profissional feminina
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Willian e Zarattini 
confirmam r$ 400 mil 
à aPae de sumaré  PÁGIna 08

emenda Parlamentar

Hortolândia tem dois 
casos de chikungunya 
em 2025, diz saúde PÁGIna 05

boletIm ePIdemIolóGIco

turista que morreu 
afogado era dono de 
oficina em sumaré PÁGIna 06

Fernando de noronHa

nova odessa registra duas Mortes Por dengue PÁG. 07

promotoria rejeitou arquivamento e determinou continuidade de inquérito, apontando possível omissão  PÁGIna 04



ACOP no Brasil 
tem tudo para 
ser uma das mais 

importantes que já hou-
ve. Nela, serão revistas 
as Contribuições Nacio-
nalmente Determina-
das, propostas há uma década na 
COP 15 em Paris. Elas compreen-
dem conjuntos de compromissos 
de cada país para ajudar a miti-
gar e a adaptar-se às mudanças 
climáticas. Poderemos, então, 
avaliar como andam os crono-
gramas dos diversos países pa-
ra enfrentá-las. Como em 2025, 
aparentemente, entramos nu-
ma fase crítica, atingindo 1,5ºC 
bem antes do previsto, a ques-
tão do financiamento dos paí-
ses mais pobres será ainda mais 
importante. E a morosidade des-
sas decisões tem ficado aquém 
do necessário nas COPs anterio-
res. Dado o ponto crítico da crise 
em que nos encontramos, a COP 
30 promete ser um marco divi-
sor de como os países poderão 
se preparar para as medidas de 
adaptação. E parece que não es-
tão preocupados, ou acham que 
ainda têm tempo disponível pa-
ra minimizar o que vem por aí.

Do ponto de vista global, não 
podemos mais gerar documen-
tos e metas que se consolidem 
em promessas. O objetivo deste 
evento deve ser o estabelecimen-
to de ações conjuntas com práti-
cas imediatas das novas metas.

Com os resultados, podere-
mos dar mais destaque ao Bra-
sil em relação aos demais paí-
ses da ONU. Avaliar nossa pró-
pria capacidade de executar o 
que prometemos uma década 
atrás, além de planejar as próxi-
mas ações para o bem-estar das 
gerações futuras.

A importância de a COP 30 ser 
realizada na região amazônica é 

que a destruição das flo-
restas tropicais (em par-
ticular a Amazônica) se-
rá colocada em evidên-
cia. A visibilidade que a 
COP dá interna e exter-
namente deverá alertar 

as populações para o problema 
da devastação dos trópicos e, as-
sim, forçará o Brasil e o mundo a 
olharem com mais atenção pa-
ra um aspecto importante das 
emissões de gases de efeito estu-
fa. Porém, é preciso lembrar que 
as últimas duas COPs ocorreram 
em países produtores de petró-
leo, o principal causador das mu-
danças climáticas, e mesmo as-
sim, não houve resultados rele-
vantes no sentido de aumentar o 
esforço para diminuir a produ-
ção ou um foco maior nas ener-
gias renováveis, como se espera-
va. Ao contrário, o foco das últi-
mas COPs foi mais no financia-
mento climático. Houve, relati-
vamente, pouco foco na ciência 
e tecnologia que contêm as solu-
ções que precisamos. Enquan-
to isso, o Painel Intergoverna-
mental de Mudanças Climáti-
cas (IPCC) continua compilan-
do a ciência existente, alertando 
os países sobre os perigos e as-
sim mostrando o caminho pa-
ra as soluções da crise climáti-
ca. Um dos relatórios especiais, 
publicado em 2018 (Relatório Es-
pecial 1,5ºC), trouxe um capítulo 
inteiro sobre as tecnologias exis-
tentes, colocando em contexto a 
factibilidade de cada uma e os 
pontos em que poderiam ajudar. 
No entanto, as COPs consistente-
mente ignoram as análises cien-
tíficas mais profundas do IPCC 
e concentram-se em questões 
mais políticas e econômicas. Não 
que esses dois ângulos não se-
jam importantes, mas não dá pa-
ra lidar com eles sem levar em 

consideração a ciência e a tec-
nologia disponíveis no planeta.

O Brasil tem uma oportunida-
de excepcional de realizar uma 
COP que se concentre em solu-
ções, que ajude a orientar e reor-
ganizar as ações em direção à 
mitigação e adaptação com po-
líticas públicas bem elaboradas.

Poderíamos realizar uma COP 
que tenha menos lamentações e 
mais propostas de soluções efeti-
vas para lidar com a emergência 
climática. Dado o avanço rápido 
da temperatura, há sugestões de 
que este pico de 1,5°C poderia 
ser passageiro. Mas isso ainda 
está em julgamento pelos cien-
tistas. Por outro lado, se este pi-
co for de fato uma consequên-
cia direta da mudança climática, 
precisaremos mudar de estraté-
gia e passar a enfocar fortemen-
te a adaptação aos eventos extre-
mos. Por isso, volto a enfatizar a 
importância de se desenvolver 
e aplicar políticas públicas com 
soluções tecnológicas e sociais o 
mais rápido possível.

Sabemos que a adaptação é 
bem mais cara do que a miti-
gação. Por isso, quanto mais o 
mundo esperar para ajustar o fi-
nanciamento para ações climáti-
cas, mais cara a conta se tornará.

Não dá para deixar de lado a 
mitigação. Precisamos acelerar 
a descoberta de novas fontes de 
energias renováveis, remodelar 
a agricultura e parar a degrada-
ção de florestas.

A ciência é importante porque 
descobre novas formas de fazer 
e, a partir daí, o desenvolvimen-
to da tecnologia começa. Quando 
falo em ciência aqui, refiro-me a 
todos os tipos, sejam da área das 
humanidades, das exatas ou bio-
lógicas. Nesse momento de ur-
gência, o maior desafio é a fase de 
implantação tecnológica. Um dos 

Discutir ciência na COP é crucial gargalos é o financiamento, pois, 
uma vez feita uma descoberta cien-
tífica e obtida a prova de concei-
to, o processo de desenvolvimen-
to de uma nova tecnologia requer, 
exponencialmente, mais investi-
mento. Acelerar esse processo é, 
portanto, caro e demorado. Como 
nem sempre os resultados da im-
plantação são aqueles que espera-
mos e não temos tempo para ficar 
fazendo testes, precisamos tentar 
acertar mais.

Outra dimensão da implan-
tação de tecnologias é que será 
necessário financiamento para 
transferi-las para os países mais 
pobres.

O problema climático não é so-
mente dos países ricos, mas sim 
de todos. Os mais ricos precisam 
entender que, mesmo tendo di-
nheiro para fazer adaptações, os 
impactos tendem a se tornar cada 
vez mais intensos e a gerar cus-
tos além do limite. Podem enten-
der também que a crise traz uma 
série de oportunidades que po-
dem ajudar todos no planeta a vi-
ver melhor.

Um dos grandes desafios no mo-
mento é o fato de o governo nor-
te-americano ter assumido atitu-
des negacionistas e estar fazen-
do um ataque sem precedentes à 
sua comunidade científica. No pe-
ríodo pós-guerra, os norte-ameri-
canos desenvolveram um sistema 
de ciência e tecnologia altamente 
competente: o melhor do planeta. 
Por isso, grande parte do que preci-
samos para mitigar e adaptar pro-
vavelmente viria de lá. Do ponto de 
vista científico, esse será um desa-
fio gigantesco. Se o governo ame-
ricano mantiver a política de boi-
cote à ciência, haverá migração de 
cérebros para outros países.

O mundo terá que substituir es-
ta lacuna que está sendo formada 
pelos norte-americanos. Nesse ce-
nário, a Comunidade Europeia e 
o BRICS terão um papel funda-
mental nos próximos anos, já que 
os países desses blocos têm boa 
ciência e ótimo potencial para de-
senvolver tecnologias relevantes.

Marcos Buckeridge  é professor do Instituto de Biociências da USP/Jornal da USP
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Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos 

de céu nublado. noite 
com muitas nuvens.

TEMpERATuRA

mínima 16 o  l  máxima 29 o Ainteligência artificial deixou de ser uma ideia futu-
rista para se tornar e consolidar como uma tecnolo-
gia do presente e, mais do que isso, uma vantagem 

competitiva real para quem souber usá-la com propósito. 
Desde que o ChatGPT explodiu em popularidade em 2023, 
vimos uma corrida desenfreada por soluções com IA. Mas 
a verdade é que muitas pessoas ainda nem imaginam o po-
tencial dessa ferramenta, sem entender a profundidade do que ela 
pode oferecer.

Enquanto muitos ainda a utilizam apenas como um chatbot, o 
que está realmente moldando o futuro são os Assistentes de IA per-
sonalizados, também chamados de Agentes de IA, que representam 
uma transformação digital concreta.

Diferente de um simples sistema de respostas automáticas, um 
Agente de IA é capaz de agir com autonomia, adaptar-se a diferen-
tes contextos, executar tarefas e tomar decisões com base em regras 
e objetivos pré-definidos. Esses agentes combinam modelos como 
o GPT-4, Claude ou Gemini, com lógica de negócios, engenharia de 
prompts e integração com fluxos reais de trabalho.

Parece técnico? Pode até ser. Mas essa é, na prática, a diferença 
entre usar IA como passatempo ou como ferramenta estratégica pa-
ra transformar a operação da sua empresa.

O que faz um agente funcionar não é apenas a tecnologia, mas a 
inteligência por trás do seu treinamento. Criar bons prompts, com 
instruções claras, contexto e objetivo, virou uma nova habilidade 
profissional e um diferencial competitivo.

Empresas que entenderam isso já estão criando seus próprios as-
sistentes com nome, personalidade, funções específicas e até memó-
ria. Algumas vendem esses agentes como serviço. Outras os usam 
para potencializar suas áreas de marketing, RH, jurídico, atendi-
mento e muito mais.

Em resumo, hoje já é possível criar Agentes de IA para pratica-
mente qualquer tarefa digital. Nesse sentido, alguns setores estão 
despontando: Marketing e Vendas: automação de conteúdo, nutri-
ção de leads, gestão de campanhas. Atendimento ao Cliente: suporte 
em tempo real, com empatia e personalização. RH e Jurídico: aná-
lise de contratos, documentos, onboarding de colaboradores. Edu-
cação: tutores personalizados, quizzes, feedback adaptativo. Saúde: 
triagem de pacientes, organização de prontuários, chatbots médicos. 

E isso é apenas o começo. Porque em pouco tempo, não 
serão as empresas com os maiores times que crescerão mais, 
mas sim aquelas que souberem automatizar com inteligên-
cia. A capacidade de criar agentes especializados está se tor-
nando uma habilidade estratégica de mercado. Quem apren-
der isso agora estará em vantagem. Quem ignorar, corre o 
risco de ficar para trás.

É importante ressaltar que, desde a Revolução Industrial, as tecno-
logias sempre impactaram o mercado de trabalho, substituindo, sim, 
profissionais que deixaram de se atualizar. A IA segue esse mesmo ca-
minho: não é uma ameaça a quem evolui, mas um convite à transfor-
mação. Quem buscar se qualificar para trabalhar com Inteligência Ar-
tificial, dominando seu uso e, principalmente, aprendendo a criar so-
luções personalizadas, terá mais espaço, relevância e oportunidades.

É nesse princípio que baseio o trabalho na minha empresa, de-
senvolvendo assistentes personalizados com estratégia, arquitetu-
ra e inteligência de prompt, para ajudar empresas a ganharem pro-
dutividade, escala e competitividade.

Nosso foco é conectar tecnologia ao seu contexto real, com solu-
ções que façam sentido para a equipe, mercado de trabalho e o mo-
mento de cada organização.

E para quem atua com marketing, temos uma excelente notícia, 
com o lançamento da MarketerValley, uma plataforma americana 
gratuita de IA voltada exclusivamente para marketing e vendas. Ela 
já ajudou organizações sem fins lucrativos, autônomos, estudantes e 
empresas de todos os portes, principalmente as pequenas e médias, 
a criarem campanhas de marketing eficazes. A ferramenta ainda 
não está disponível no Brasil, mas em breve será lançada por aqui.

A revolução dos Assistentes de IA já começou. Há quem ainda 
não saiba usar essa tecnologia. Outros a utilizam de forma superfi-
cial, para tarefas simples e com respostas rasas. Há também quem 
se preocupa em extrair respostas mais qualificadas por meio de as-
sistentes de IA bem direcionados. Mas a verdadeira oportunidade 
está em quem aprende a criar esses assistentes, com personalida-
de, contexto e objetivos claros, para proporcionar uma experiência 
personalizada e resultados muito mais eficazes.

A tecnologia já existe. O que muitas vezes falta é visão estratégi-
ca. E é por isso que escrevo este artigo: para convidar você a dar o 
próximo passo.

Assistentes de Inteligência Artificial abrem novas 
oportunidades de negócios para as empresas

Vinícius Taddone  é diretor de marketing e fundador da VTaddone® www.vtaddone.com.br



Sumaré anuncia secretária da 
Mulher e faz conferência por 
mais protagonistas na cidade

è LEIA MAIS NA PágINA 05

Hortolândia 
confirma 
dois casos de 
chikungunyaCidadesTERÇA-FEIRA
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Governo municipal quer dar mais visibilidade às demandas das mulheres locais e aumentar as 
respostas institucionais frente a desafios sociais como violência doméstica e abandono familiar

Evento reuniu autoridades e população para debater avanços e desafios nos direitos das mulheres

divulgação

Sumaré já tem a secre-
tária da Mulher e da Famí-
lia. Trata-se de Fernanda 
Pusch, que ficará respon-
sável pela gestão da pasta 
inédita criada na cidade na 
reforma administrativa im-
plementada pelo governo 
Henrique do Paraíso. A no-
va gestora participou da XII 
Conferência Municipal dos 
Direitos da Mulher.

Com foco na ampliação 
da participação feminina 
nas decisões políticas e no 
fortalecimento das políti-
cas públicas voltadas pa-
ra as mulheres, a prefeitu-
ra promoveu na sexta-fei-
ra (23), a conferência mu-
nicipal. O encontro acon-
teceu no Centro de Con-
vivência da Terceira Ida-
de (CCTI), em Nova Vene-
za, e contou com a presen-
ça de lideranças locais, es-
pecialistas, representantes 
da sociedade civil e mu-
lheres engajadas na causa.

Durante o evento, um dos 
principais momentos foi a 
palestra conduzida pelas ad-
vogadas Micaeli Fernanda 
e Carolina Basso, represen-
tantes da OAB Sumaré. Am-
bas abordaram temas sensí-
veis como o papel da mulher 
no mercado de trabalho, a 
violência doméstica e patri-
monial, trazendo dados, re-
latos e estimulando o diálo-
go com o público. A conver-
sa gerou reflexões e impul-
sionou o fortalecimento co-
letivo das participantes.

Além das palestras e de-
bates, a conferência tam-
bém teve caráter delibera-
tivo. Foi realizada a elei-
ção das novas representan-

tes da sociedade civil pa-
ra o Conselho Municipal 
da Mulher. Seis conselhei-
ras titulares e seis suplentes 
foram eleitas para o biênio 
2025-2027, com a missão de 
acompanhar, propor e fis-
calizar ações públicas vol-
tadas à defesa dos direitos 
das mulheres.

Estiveram presentes no 
evento a secretária munici-
pal de Inclusão Social, Noe-
mi Stein Sciascio; e a pri-
meira-dama e presidente 
do Fundo Social, Débora 
Mikaell.

“A conferência é um es-
paço de construção coleti-
va. Aqui, cada mulher tem 
voz para propor, questionar 
e participar ativamente da 

política pública. Nosso pa-
pel é garantir que essa es-
cuta se transforme em ação 
concreta”, afirmou Noemi 
Stein Sciascio.

Para a primeira-dama 
Débora Mikaelle, o fortale-
cimento das mulheres co-
meça pelo reconhecimento 
de suas lutas. “Não se trata 
apenas de celebrar conquis-
tas, mas de reafirmar com-
promissos. Nossa missão é 
apoiar políticas públicas de 
desenvolvimento e apoio às 
mulheres”, declarou.

Já a secretária Fernanda 
Pusch reforçou o papel do 
conselho e da participação 
popular. “A eleição mostra 
que as mulheres querem e 
vão ocupar os espaços de 

decisão. A gestão municipal 
está ao lado de cada uma 
nessa jornada por igualda-
de e dignidade”, concluiu.

PAsTA
Com uma estrutura mul-

tifacetada, a nova secreta-
ria nasceu com a missão de 
formular e coordenar polí-
ticas públicas que promo-
vam a igualdade de gênero, 
o fortalecimento dos víncu-
los familiares e a proteção 
de grupos vulneráveis, co-
mo crianças, adolescentes, 
idosos, pessoas com defi-
ciência e mulheres em si-
tuação de violência. Além 
disso, terá como uma de 
suas atribuições monito-
rar indicadores sociais li-

gados à condição femini-
na no município e fomen-
tar a participação das mu-
lheres na vida pública e po-
lítica da cidade.

A pasta também será res-
ponsável por implantar e 
gerenciar programas e pro-
jetos que integrem diver-
sos setores da administra-
ção municipal, atuando em 
articulação com secretarias 
de Saúde, Educação, Assis-
tência Social e demais ór-
gãos, para garantir a efe-
tividade e o alcance das 
ações planejadas.

Entre as principais tare-
fas estão a coordenação de 
ações de combate à violên-
cia contra a mulher, promo-
ção da cidadania, incenti-

vo à autonomia econômica 
e capacitação profissional 
feminina, apoio a mulheres 
em situação de vulnerabili-
dade e fortalecimento de re-
des de proteção social.

A secretaria também de-
verá atuar na gestão de cen-
tros de atendimento à mu-
lher, promoção da qualida-
de de vida familiar e estí-
mulo à maternidade e pa-
ternidade responsáveis.

A nova estrutura muni-
cipal também prevê parce-
rias com entidades públi-
cas e privadas, criação de 
fóruns de debate sobre po-
líticas para mulheres e fa-
mílias, elaboração de rela-
tórios sobre a eficácia das 
ações implementadas e re-
presentação do município 
em conferências e encon-
tros temáticos.

Com esse escopo abran-
gente, a expectativa da ad-
ministração é que a secre-
taria atue como um pon-
to de articulação para po-
líticas sociais interseccio-
nais, contribuindo para re-
duzir desigualdades e am-
pliar direitos.

NOVA sECRETÁRIA
Fernanda Bertachini Lo-

pes Pusch é enfermeira for-
mada pela UNIP, pós-gra-
duada em Políticas Públi-
cas e atua desde 1998 em 
projetos voltados à saú-
de da mulher e da família. 
Possui capacitação pela Re-
prolatina, referência latino-
-americana em saúde se-
xual e reprodutiva. Atual-
mente, é secretária da Mu-
lher e da Família e presi-
dente do Conselho Muni-
cipal da Pessoa com Defi-
ciência de Sumaré.

Casada e mãe de três fi-
lhos, Fernanda alia sua ex-
periência profissional à vi-
vência pessoal. Sua filha, 
com deficiência visual, cur-
sa Direito inspirada pela 
trajetória da mãe na defe-
sa dos direitos das mulhe-
res e da inclusão.

À frente da secretaria, 
Fernanda coordenará po-
líticas públicas voltadas à 
igualdade de gênero, for-
talecimento dos vínculos 
familiares e proteção de 
grupos vulneráveis, como 
crianças, idosos, pessoas 
com deficiência e mulheres 
em situação de violência.

Paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O prefeito Henrique do 
Paraíso (Republicanos) e 
o vice André da Farmá-
cia (MDB) farão a entrega 
simbólica dos certificados 
aos novos profissionais 
concursados da Educação 
de Sumaré nesta quarta-
-feira (28), às 11h, no An-
fiteatro de Nova Veneza.

A cerimônia marca o 
acolhimento dos servi-
dores que passaram a in-
tegrar a rede municipal 
de ensino, reforçando o 
quadro de profissionais 
da cidade. 

“Este evento é uma for-
ma de dar as boas-vindas 
e mostrar o valor que es-
ses profissionais têm pa-
ra Sumaré. A Educação é 

prioridade em nossa ges-
tão, e investir em servi-
dores qualificados é es-
sencial para oferecer um 
ensino de qualidade às 
nossas crianças”, desta-
cou o prefeito.

O vice-prefeito tam-
bém enfatizou a impor-
tância da valorização dos 
profissionais de carreira. 
“Ter servidores concursa-
dos garante estabilidade e 
compromisso com a edu-
cação pública. Esses novos 
profissionais chegam pa-
ra somar e fortalecer ain-
da mais o trabalho desen-
volvido em nossas esco-
las”, afirmou. 

DEMANDA HIsTÓRICA
De acordo com o secre-

tário municipal de Educa-
ção, Danilo de Azevedo, 

a medida ajudou a suprir 
a demanda histórica por 
professores e outros car-
gos na rede. “Só este mês, 
contratamos 130 profis-
sionais, entre concursa-
dos e temporários apro-
vados em processo sele-
tivo. Com isso, zeramos o 
déficit de profissionais na 
educação municipal, as-
segurando o pleno funcio-
namento das unidades es-
colares”, explicou. 

A contratação em massa 
faz parte do plano de rees-
truturação da pasta, que 
busca melhorar a quali-
dade do ensino e reduzir 
a rotatividade de profes-
sores. Com os novos ser-
vidores, a prefeitura espe-
ra otimizar o atendimento 
aos alunos e avançar em 
indicadores educacionais. 

Procon de Sumaré recebe novos 
tablets para reforçar atendimento

Henrique entregará certificados 
para concursados da Educação

ATO sIMbÓlICO DEFEsA DO CONsUMIDOR
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O Procon de Sumaré foi 
contemplado com novos ta-
blets que irão modernizar e 
agilizar o atendimento aos 
consumidores da cidade. 
A entrega dos equipamen-
tos aconteceu no Palácio 
dos Bandeirantes, na capi-
tal paulista, em um evento 
que contou com a presen-
ça do governador do Esta-
do de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos), e do 
deputado federal e defensor 
histórico do direito do con-
sumidor, Celso Russoman-
no (Republicanos).

Os dispositivos serão uti-
lizados no dia a dia da uni-
dade de Sumaré, otimizan-
do o registro de atendimen-
tos, facilitando o acesso a sis-

temas digitais e garantindo 
mais eficiência nos servi-
ços prestados à população, 
de acordo com a prefeitura.

O secretário municipal 
de Controle e Transparên-
cia, Alisson Chuma, repre-
sentou o governo munici-
pal de Sumaré na sexta-
-feira (23) e destacou a im-

portância do investimento 
em tecnologia para o forta-
lecimento das políticas de 
defesa do consumidor no 
município. “Com os novos 
tablets, nosso atendimen-
to fica mais rápido e mais 
próximo do cidadão, que 
é o nosso foco principal”, 
afirmou o secretário.

Novos dispositivos serão utilizados 
para agilizar os trabalhos no dia a dia

divulgação



TERÇA-FEIRA,
27 DE mAIo DE 2025 Cidades04 Tribuna Liberal

Cerca de 25.000 pessoas 
passaram entre sexta-fei-
ra (23) e domingo (25) pe-
la Praça dos Três Poderes, 
onde foi montado o recin-
to da Festa de Aniversário 
de 120 Anos de Nova Odes-
sa – data celebrada no últi-
mo sábado. A Festa foi con-
siderada um sucesso pelos 
organizadores, comercian-
tes e artesãos presentes. O 
público também aprovou.

Com uma ampla pro-
gramação artística gra-
tuita, gastronômica e cul-
tural, o palco contou com 
shows de Sandra de Sá, 
“Gigantes dos Anos 80” – 
com Biafra, Maurício Gas-
perini (ex-Rádio Táxi) e 
George Israel (ex-Kid Abe-
lha) e Banda Mídia, entre 
outros artistas, muitos de-
les de Nova Odessa.

Para a alegria de todo o 
público, o Parque de Di-
versões do Amiguinho 
também marcou presen-
ça, além de mais de 50 op-
ções gastronômicas e de-

zenas de artesanatos para 
toda a família.

“Nova Odessa completa 
120 anos, uma cidade que 
está em constante desen-
volvimento, que se renova 
cada vez mais. Estamos in-
vestindo sempre em Edu-
cação, Saúde, Segurança e 
no bem-estar de nossa po-
pulação. Eu fico muito feliz 
em ser o prefeito da cidade 
e poder proporcionar tan-
tas coisas boas para todos 
aqui e essa festa linda é es-
pecial para vocês”, disse o 
prefeito Cláudio Schooder, 
o Leitinho (PSD).

O vice-prefeito Alessan-
dro Miranda, o Mineiri-
nho (União), também es-
teve presente. “Eu fico 
muito feliz em conseguir 
ajudar o Leitinho a pro-
porcionar uma festa in-
crível para toda a popula-
ção em comemoração dos 
120 anos de Nova Odes-
sa. Esta foi uma festa lin-
da, com ótimos artistas, 
muitas opções de comi-
da e bebida, tudo de me-
lhor que a nossa popula-
ção merece”, disse.

Para o responsável pe-
lo Departamento de Cul-
tura e Turismo, Lucas Fri-
geri, a festa foi um grande 
sucesso. “Fico muito feliz 
em ver a população intera-
gindo e prestigiando nos-
sa festa e a praça gastronô-
mica, composta principal-
mente por feirantes da ci-
dade. Ver a alegria dos mu-
nícipes durante os shows 
foi muito bom, temos a sen-
sação de missão cumprida. 
A melhor parte da Cultura é 
criar momentos de alegria 
para as pessoas”, declarou.

A comemoração teve 
início na sexta-feira à noi-
te com o show da lendária 
Sandra de Sá. No sábado, 
a banda Artéria Rock mar-
cou presença, seguidos da 
banda cover U2 Cronos e 
para finalizar, os Gigantes 
dos Anos 80 levaram o pú-
blico à loucura com a pre-
sença de Biafra, Maurício 
Gasperini e George Israel.

O grande momento do 
sábado foi quando Biafra 
e George Israel desceram 
para cantar no meio do pú-
blico. A multidão foi à mil 

com a simplicidade e ca-
risma dos cantores. Foi um 
momento marcante para 
os presentes.

No domingo e último dia 
de festa, o evento teve iní-
cio às 12h. Neste dia, José 
Valter e Jessé Santos ani-
maram o público, seguidos 
de Manoelito e Robson Pin. 
Em um entardecer de tirar 
o fôlego, o DJ Sol Noturno 
agitou a galera com música 
eletrônica de primeira qua-
lidade, seguido do show da 
banda Full Of Dreams Col-
dplay Cover. A banda Le-
gião Urbana Cover do Bra-
sil marcou presença tam-
bém. E o domingo foi fina-
lizado com um show incrí-
vel da Banda Mídia.

Para Fabiana Lopes, a 
festa dos 120 anos de Nova 
Odessa foi motivo de união. 
“Vim na festa e encontrei 
familiares que eu não via 
há algum tempo, para mim 
foi bem divertido curtir 
junto com eles o show dos 
Gigantes dos Anos 80. Foi 
nostalgia pura”, afirmou.

Mais de 50 opções gas-
tronômicas também esta-

Aniversário de Nova Odessa reúne 
25 mil pessoas em três dias de festa

Bandas renomadas agitaram público durante 
Festa de aniversário neste final de semana
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Honorários advocaTícios

MP volta a investigar possível 
irregularidade em pagamento 
a procuradores de Monte Mor
Promotoria vê suposta omissão em ação movida por servidoras e aponta necessidade de esclarecer 
condutas contrárias ao interesse público; arquivamento parcial foi rejeitado pelo Ministério Público

Apesar do argumento de 
que não houve prejuízo di-
reto ao erário, já que o mu-
nicípio poderia entrar com 
ação de regresso contra ou-
tro servidor envolvido, o 
MP reforçou que a atuação 
das procuradoras não cor-
responde ao que se espera 
de agentes públicos incum-
bidos de defender judicial-
mente o Poder Público.

Diante disso, o Minis-
tério Público determinou 
o retorno dos autos à ori-
gem para prosseguimen-
to das investigações contra 
duas servidoras, com o ob-
jetivo de apurar com mais 
profundidade os indícios 
de má conduta e eventual 
responsabilidade funcio-

nal. O arquivamento par-
cial do inquérito foi consi-
derado prematuro e, por-
tanto, não foi aceito.

Com a decisão, o caso se-
gue sob investigação pela 
Promotoria de Justiça de 
Monte Mor, dentro da es-
fera de defesa do patrimô-
nio público.

oUTro Lado
A Prefeitura de Monte 

Mor disse que “tem ciência 
da reabertura do inquérito, 
que se refere a anos ante-
riores à atual gestão e infor-
ma que seguirá, como sem-
pre, as determinações judi-
ciais e aguarda o andamen-
to das investigações sem-
pre à disposição da Justiça”.

Paulo Medina  l  monte mor
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A Promotoria de Justiça 
de Monte Mor decidiu dar 
continuidade à investiga-
ção que apura possíveis ir-
regularidades no pagamen-
to de honorários advocatí-
cios a procuradores muni-
cipais da cidade. O Ministé-
rio Público não homologou 
pedido de arquivamento do 
inquérito civil, por enten-
der que ainda há elemen-
tos a serem devidamente 
apurados, especialmente 
quanto à conduta de procu-
radores que teriam atuado 
de forma contrária ao inte-
resse público.

Segundo a apuração, 
servidoras ingressaram, 
em 2021, com uma ação 
judicial cobrando valores 
de honorários de sucum-
bência supostamente de-
vidos, mesmo após a vi-
gência da Lei Municipal nº 
2.420/2017, que estabelece 
que apenas procuradores 
que atuaram efetivamen-
te nos processos têm direi-
to a essa verba. Contudo, 
ao apresentar a ação, pro-

Conduta de procuradores com atuação na Prefeitura de Monte Mor é investigada pelo Ministério Público
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curadoras não menciona-
ram o critério legal, nem a 
própria ausência de parti-
cipação nos casos, segun-
do a Promotoria.

A suposta tentativa de 
ocultar a razão para o não 
pagamento dos honorários 
foi vista pela Promotoria 
como possível omissão, já 

que as autoras da ação só 
citaram a inconstituciona-
lidade do artigo 6º da re-
ferida lei após manifesta-
ção do Ministério Público 

no processo. Tal conduta, 
conforme parecer da Pro-
motoria, contraria o dever 
funcional de zelar pelo in-
teresse público.

Prefeitura disse 
que tem ciência do 
inquérito e seguirá 

determinações
judiciais

vam presentes no evento, 
desde doces, salgados e be-
bidas. “Antigamente as bar-
racas da nossa festa eram 
todas alugadas, vinha um 
pessoal de São Paulo e o lu-
cro ia todo para outras ci-
dades. E agora eu abri pa-
ra nossos comerciantes e 
empresários, para que o di-
nheiro fique todo dentro do 
nosso município, incenti-
vando e valorizando o co-

mércio local, gerando em-
pregos e renda para a po-
pulação”, disse o prefeito 
Leitinho.

vaLidação
Mariana da Silva, de 

9 anos, curtiu muito os 
shows e o parque de diver-
sões. “Os shows estavam 
muito legais, mas o que eu 
gostei mesmo foi o parque”, 
declarou.



Município já notificou 14 casos da doença neste ano, sendo dois confirmados, cinco em investigação e sete descartados; 
não há, porém, registro de zika na cidade até o momento; especialista pede cuidados contra Aedes aegypti mesmo no frio

Boletim aponta dois casos positivos 
de chikungunya em Hortolândia

Município instalou armadilhas contra mosquito transmissor e segue com ações preventivas

divulgação

A Secretaria de Saúde de 
Hortolândia confirmou dois 
casos positivos de chikun-
gunya, conforme boletim 
atualizado pela pasta. Ao to-
do, o município já notificou 
14 casos suspeitos da doen-
ça transmitida pelo mosqui-
to Aedes aegypti, sendo que 
cinco deles ainda estão em 
investigação e outros se-
te foram descartados após 
análise laboratorial.

Até o momento, Horto-
lândia não registra nenhu-
ma ocorrência de zika ví-
rus em 2025. Os dados re-
forçam o alerta das auto-
ridades de saúde quanto à 
necessidade de intensifi-
cação das medidas de pre-
venção e combate ao mos-
quito transmissor, respon-
sável também pela dengue 
e febre amarela urbana.

Embora os números de 
chikungunya sejam consi-
derados baixos, o risco de 
disseminação preocupa, 
principalmente com a pro-
ximidade do inverno, quan-
do muitos imaginam que o 
mosquito desaparece — o 
que não é verdade, pois ele 
apenas reduz sua atividade.

A administração muni-
cipal tem informado que 
o trabalho das equipes de 
Vigilância Epidemiológi-
ca e Zoonoses é constan-
te, com visitas domicilia-
res e campanhas educa-
tivas para eliminação de 
criadouros. A população, 
por sua vez, é convoca-
da a colaborar, mantendo 
quintais limpos, eliminan-

do água parada e denun-
ciando possíveis focos.

“O combate ao Aedes 
aegypti envolve a popula-
ção. Uma vez mais, a Prefei-
tura de Hortolândia reforça 
a importância dos morado-
res continuarem atentos e 
a redobrar os cuidados pa-
ra evitar a reprodução do 
mosquito. O poder públi-
co continua a fazer a parte 
que lhe cabe. A UVZ (Uni-
dade de Vigilância de Zoo-
noses), órgão da Secreta-
ria de Saúde, segue com as 
ações semanais de elimi-
nação do inseto”, informou 
a prefeitura recentemente.

O veterinário da UVZ, 
Evandro Alves Cardo-
so, reforça que a popula-
ção deve manter os cuida-
dos contra o Aedes aegyp-
ti, mesmo nesta época do 
ano, quando as temperatu-
ras estão mais baixas.

“É importante lembrar 
que as temperaturas du-
rante o dia ainda são altas. 
Esse fator facilita a trans-
missão e a reprodução do 
Aedes aegypti. Por isso, 
uma vez mais, reforçamos 
a importância da popula-
ção adotar as medidas de 
cuidado e combate ao mos-
quito”, alerta o veterinário.

Em paralelo às ações 
de busca ativa e nebuli-
zação, Hortolândia par-
ticipa do projeto de ar-
madilhas contra o Aedes 
aegypti, desenvolvido pe-
lo governo federal.

A UVZ terminou de ta-
bular os dados colhidos 
na primeira visita de mo-
nitoramento às residên-
cias da região do Jardim 
São Sebastião. O órgão 
comprovou a eficácia das 
armadilhas.

O projeto-piloto de ar-
madilhas contra Aedes 
aegypti foi desenvolvido 
pela Fundação Oswaldo 

Cruz (Fiocruz), institui-
ção vinculada ao Ministé-
rio da Saúde, órgão do go-
verno federal. A implan-
tação do projeto-piloto é 
feita em âmbito nacional.

De acordo com o Minis-
tério da Saúde, o projeto 
consiste em colocar esta-
ções disseminadoras de 
larvicida (EDLs). As esta-
ções são baldes com água 
e telas de feltro. As telas 
estão impregnadas com 
larvicida. Por ser um pro-
jeto-piloto, a UVZ ressalta 
que as armadilhas foram 
colocadas somente em 
algumas casas do Jardim 

São Sebastião. O bairro foi 
escolhido por ser uma re-
gião com grande número 
de casos de dengue.

Hortolândia recebeu do 
governo federal 600 arma-
dilhas. No entanto, a UVZ 
ressalta que instalou 365 
armadilhas. Nem todas fo-
ram colocadas. Uma parte 
delas fica guardada como 
reserva técnica, para se-
rem usadas caso seja ne-
cessário trocá-las. A UVZ 
instalou as armadilhas em 
março deste ano.

TESTE RÁPIDO
Outra ação preventiva 

da Prefeitura de Hortolân-
dia é a oferta de teste rápi-
do aos moradores para de-
tecção de dengue.

O município também 
mantém a vacinação con-
tra a doença. Em Horto-
lândia, o imunizante está 
disponível nas UBSs (Uni-
dades Básicas de Saúde). 
A aplicação é feita diaria-
mente, das 7h30 às 15h30.

SINTOMAS
A chikungunya, assim 

como a dengue, apresen-
ta sintomas como febre 
alta, dor de cabeça, do-
res intensas nas articu-
lações e cansaço. O diag-
nóstico precoce e o acom-
panhamento médico são 
fundamentais para evi-
tar complicações, sobre-
tudo em pessoas com co-
morbidades.

Qualquer pessoa com 
sintomas deve procurar 
imediatamente a unida-
de de saúde mais próxi-
ma para avaliação.

è LEIA MAIS NA PágINA 08

Willian Souza e 
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A p r o x i m a d a m e n t e 
2.500 pessoas passaram 
pela ação comunitária “O 
CRAS é Nosso”, realizada 
pela prefeitura, em parce-
ria com o Fundo Social de 
Solidariedade, na Unida-
de Cultural “Arlindo Zadi”, 
no Jd. Amanda I, no último 
sábado (24). O evento, que 
está no calendário de ani-
versário de 34 anos da ci-
dade, levou solidariedade, 
lazer, entretenimento e di-
versas atividades gratuitas 
às famílias do território.

Teve diversão e servi-
ços para todas as idades. 
A operadora de produção 
Cristina de Carvalho, de 
39 anos, ouviu o carro de 
som avisar nas ruas sobre 
a programação e se organi-
zou para participar do en-
contro, junto da mãe, dona 
Antônia, e da filha, Karina.

“Eu encontrei bastan-
te informação aqui sobre 
os serviços realizados pe-
la prefeitura para a popu-
lação. Mas fiquei interes-
sada nas orientações so-

‘O CRAS é Nosso’ mobiliza 2,5 mil pessoas no Jd. Amanda

Evento aconteceu neste fim de semana e disponibilizou serviços e brincadeiras gratuitas
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Fácil Inclusivo, “Varal Soli-
dário” e ônibus da beleza.

O prefeito José Nazare-
no Zezé Gomes (Republi-
canos) passou pela ação 
comunitária e conferiu de 
perto as atrações.

“Em Hortolândia, nosso 
compromisso é cuidar das 
pessoas. E ações como ‘O 
CRAS é Nosso’ represen-
tam exatamente isso: uma 
gestão próxima, humana 
e que leva cidadania pa-
ra onde o povo está. Esta-
mos muito felizes em cele-
brar os 34 anos da nossa ci-
dade com uma programa-
ção tão especial no Jardim 
Amanda, levando serviços 
públicos, lazer, cultura e 
solidariedade para todas 
as famílias. É esse o cami-
nho que seguimos: pro-
mover inclusão social, ga-
rantir direitos e fortalecer 
os laços com a comunida-
de. Vamos juntos construir 
uma cidade cada vez mais 
justa, acolhedora e cheia 
de oportunidades para to-
dos”, afirmou Zezé Gomes.

Para a primeira-dama 
e secretária de Inclusão e 
Desenvolvimento Social, a 

ação comunitária superou 
as expectativas.

“Fiquei muito feliz com 
o resultado deste ‘CRAS é 
Nosso’ e do outro também. 
A gente está na expectativa 
de fazer a cada dois meses 
num território. Foi muito 
bacana! Muitas famílias 
foram e se divertiram, as 
crianças brincaram, cur-
tindo as atividades. As pes-
soas que a gente encontrou 
agradeceram pela festa. É 
assim que temos que con-
tinuar fazendo, tratando o 
povo com respeito, fazen-
do sempre o melhor”, reve-
lou Maria dos Anjos.

Segundo a Secretaria 
de Inclusão e Desenvol-
vimento Social, as ações 
comunitárias buscam ga-
rantir o acesso da popu-
lação a serviços, progra-
mas e benefícios ofereci-
dos pelo Poder Público. A 
intenção é facilitar a pres-
tação dos serviços e apri-
morar a qualidade des-
tes, garantindo que pes-
soas em situação de vul-
nerabilidade social pos-
sam acessar plenamente 
seus direitos sociais.

bre como prevenir escor-
pião em casa. Isso é mui-
to importante”, afirmou 
Cristina.

Já dona Antônia, de 69 
anos, diz que foi conferir a 
prática de Lian Gong. “Eu 
faço esta atividade há mais 
ou menos um ano e me 
sinto muito melhor. Hoje 
vim aqui conferir. A tur-
ma está bem animada”, co-
mentou a aposentada.

A pequena Karina, de 7 
anos, apresentou um nú-
mero de sapateado no pal-
co e aproveitou o even-
to para comer cachorro 
quente e sorvete. “Eu tam-
bém achei legal que o Fo-
fão da Carreta Furacão es-
tá aqui”, disse, animada.

Além das apresentações 
musicais, as crianças se di-
vertiram nos brinquedos 
infláveis e com a pintura 

de rosto, comeram pipo-
ca e algodão doce e ainda 
puderam ganhar livros in-
fantis e ver uma exposição 
de mostras sustentáveis, 
feitas pela equipe de edu-
cação ambiental. Para os 
adultos, a ação disponibi-
lizou o atendimento de Ca-
dastro Único e serviços co-
mo o do PROCON (Progra-
ma de Proteção e Defesa 
do Consumidor), do cartão 
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Ao longo desta semana, 
de 26 a 30 de maio, a Co-
den Ambiental dá sequên-
cia à nova pesquisa notur-
na de vazamentos não vi-
síveis na rede de distribui-
ção de água de Nova Odes-
sa, iniciada em janeiro de 
2025. Nesta nova etapa, a 
ação será concluída nos jar-
dins Santa Luíza e Nossa 
Senhora de Fátima, e ini-
ciada no Parque Triunfo.

Os trabalhos promovi-
dos pela empresa munici-
pal responsável pelos ser-
viços de saneamento bási-
co de Nova Odessa ocorrem 
sempre das 22h às 4h, pe-
ríodo de menor tráfego de 
veículos e pedestres, o que 
reduz a interferência sono-
ra e garante maior precisão 

na detecção de ruídos de 
vazamentos subterrâneos.

A pesquisa ocorre com 
a utilização de haste de es-
cuta e geofone eletrônico 
para detectar vazamentos 
ocultos. Os pontos identi-
ficados são marcados com 
tinta spray nas cores azul 
e rosa bebê para facilitar a 
posterior intervenção das 
equipes de reparo.

Desde o início da ação de 
2025, foram identificados 
19 pontos com indícios de 
vazamento, dos quais 9 fo-
ram confirmados como va-
zamentos reais e já estão 
devidamente reparados pe-
las equipes de manutenção 
da Coden.

“A pesquisa noturna é 
uma estratégia eficaz pa-
ra localizarmos perdas que 
não são aparentes, evitan-
do o desperdício de água 

para realizar o serviço e 
reitera o pedido para que 
a população não apague 
essas marcações nas ruas 
e calçadas, colaborando 
assim com a continuida-
de dos trabalhos.

COMBATE ÀS PERDAS
A pesquisa de vazamen-

tos não visíveis é uma das 
diversas ações que a Co-
den desenvolve para man-
ter seu índice de perdas de 
água em patamares consi-
derados referência no se-
tor. Além desta iniciativa, 
a empresa realiza monito-
ramento remoto da pres-
são e vazão da rede, inves-
te em setorização e ma-
cromedição, e promove a 
constante renovação do 
parque de hidrômetros e 
a substituição de tubula-
ções antigas.

“Estamos sempre traba-
lhando para garantir uma 
gestão eficiente dos recur-
sos hídricos e a prestação 
de um serviço de qualida-
de para toda a população 
de Nova Odessa”, concluiu 

o diretor técnico da Coden, 
Rean Gustavo Sobrinho.

Atualmente, Nova Odes-
sa atende 100% da popu-
lação com abastecimento 
de água, beneficiando seus 
62 mil habitantes por meio 
de uma rede de distribui-
ção de 295 km. Deste total, 
76,14 km já foram trocados 
por tubulações em PEAD e 
o restante permanece em 
PVC. Materiais como ferro 
fundido, cimento amianto 
e outros empregados em re-
des antigas foram comple-
tamente extintos.

Além da troca das redes 
principais, a Coden Am-
biental já substituiu 8.890 
ramais de abastecimento 
por tubos PEAD, reforçan-
do os esforços para redu-
zir as perdas de água e ga-
rantir um serviço mais efi-
ciente e sustentável para a 
população.

Em caso de dúvidas ou 
emergências, os consumi-
dores podem entrar em 
contato com a Coden Am-
biental pelo telefone gratui-
to 24h 0800 771-1195.

Pesquisa de vazamentos feita pela 
Coden avança em Nova Odessa

Trabalho acontece nos bairros santa Luíza, 
Nossa senhora de Fátima e Parque Triunfo

divulgação

PERÍODO NOTURNO

O empresário Shigueto 
Asahara, de 59 anos, foi 
identificado como o tu-
rista que se afogou no do-
mingo (25), na Praia do 
Boldró, em Fernando de 
Noronha (PE). Ele era pro-
prietário de uma oficina 
em Sumaré.

Segundo a administra-
ção da ilha, Shigueto, de 
Campinas, estava com 
sua esposa mergulhando 
quando se afogou.

De acordo com o regis-
tro na Jucesp (Junta Co-
mercial do Estado de São 
Paulo), Shigueto adminis-
tra uma empresa em Su-
maré, que completaria 40 
anos de funcionamento 
em agosto.

Originalmente planeja-
da para ser uma loja de pe-
ças e acessórios para auto-
móveis, sua atividade eco-
nômica foi modificada em 
1993 para se transformar 
em uma oficina elétrica e 
comércio de peças.

A tragédia que resul-

tou na morte do empresá-
rio aconteceu aproximada-
mente às 10h30 de domin-
go. De acordo com relatos 
de testemunhas, Shigueto e 
sua esposa se banhavam no 
mar e, em um dado instan-
te, ela decidiu se afastar da 
água e se sentar numa pe-
dra. Posteriormente, o ho-
mem se afogou. A vítima 
foi salva por empregados 
de um restaurante próxi-
mo ao local do afogamento. 

Segundo a administra-
ção de Fernando de Noro-
nha, o Samu (Serviço de 

Atendimento Móvel de Ur-
gência) foi chamado para 
prestar os primeiros socor-
ros e tentou reanimar o tu-
rista. Conforme a adminis-
tração da ilha, ele deu en-
trada no hospital com uma 
parada cardiorrespiratória.

A Prefeitura de Noronha 
disse que irá organizar o 
transporte do corpo, que 
será conduzido ao Institu-
to Médico Legal (IML) de 
Recife. A prefeitura disse 
ainda que forneceu assis-
tência psicológica à espo-
sa da vítima.

Turista que morreu em Fernando de 
Noronha era empresário em Sumaré

shigueto asahara, de 59 anos, morreu 
afogado na ilha de Fernando de Noronha

DONO DE OfiCiNA

divulgação
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ESTEliONATO DigiTAl

Proposta do vereador Ney do Gás (PV) pretende conscientizar e proteger população com mais de 60 anos sobre práticas 
fraudulentas no ambiente virtual; parlamentares ainda apreciam autorização para estagiários nas academias ao ar livre

Câmara de Sumaré discute campanha 
contra golpes a idosos nesta terça-feira

Da Redação  l  sUMaRÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O Projeto de Lei nº 
308/2025, que institui em 
Sumaré a Campanha Mu-
nicipal de Orientação e 
Prevenção aos Idosos con-
tra Fraudes e Golpes no 
Comércio Eletrônico, en-
tra em votação na Câma-
ra Municipal, nesta terça-
-feira (27). Com o objeti-
vo de informar, conscien-
tizar e proteger a popula-
ção idosa de práticas frau-
dulentas no ambiente vir-
tual, a proposta, apresen-
tada pelo vereador Ney do 
Gás (PV), integra a pauta da 
17ª sessão ordinária do Le-
gislativo sumareense. A re-
união está programada pa-
ra começar às 10h e conta-
rá com transmissão online 
pelo Youtube.

De acordo com o PL, a 
campanha será realizada 
anualmente, na primei-
ra semana de outubro, em 
alusão ao Dia Internacional 
da Pessoa Idosa, podendo 
ser prorrogada conforme 
planejamento das secreta-

divulgação

Cézar Oliveira  l  sUMaRÉ
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promoção de palestras, ofi-
cinas e rodas de conversa 
em centros comunitários, 
Unidades Básicas de Saú-
de, escolas e espaços pú-
blicos. Além disso, have-
rá a produção e distribui-
ção de cartilhas, panfletos 
e materiais digitais acessí-
veis. Para isso, o Executivo 
poderá realizar parcerias 
com instituições públicas e 
privadas, incluindo Polícia 
Civil, OAB, Procon, univer-
sidades e empresas de tec-
nologia. Também poderá 
haver divulgação de con-
teúdos educativos em mí-
dias sociais, rádios locais, 
canais de TV comunitária e 
no site oficial da prefeitura.

O vereador Ney do Gás 
destaca, na justificativa 
do PL, que “com o avan-
ço da tecnologia e a popu-
larização do comércio ele-
trônico, tornou-se comum 
que pessoas idosas, mui-
tas vezes com pouco domí-
nio sobre ferramentas di-
gitais, sejam alvos de este-
lionatários”. “Esses crimi-
nosos utilizam estratégias 
cada vez mais sofisticadas, 

envolvendo falsos sites de 
venda, mensagens fraudu-
lentas, links maliciosos e 
contatos falsos por aplica-
tivos de mensagem”, alerta.

“Dados de instituições 
como Procon, Febraban e 
Polícia Civil apontam um 
crescimento significativo 
no número de golpes apli-
cados contra pessoas com 
mais de 60 anos, especial-
mente durante e após a 
pandemia, quando aumen-
tou o uso da internet por es-
se público. Diante desse ce-
nário, é dever do Poder Pú-
blico adotar medidas pre-
ventivas e educativas que 
visem à proteção do idoso”, 
adverte o parlamentar.

ORDEM DO DiA
Também faz parte da Or-

dem do Dia da sessão desta 
terça-feira o PL nº 314/2025, 
de autoria do vereador Pro-
fessor Edinho (Republica-
nos). A propositura autoriza 
o Poder Executivo a dispo-
nibilizar profissionais e es-
tagiários da área de educa-
ção física nas academias ao 
ar livre do município.

rias municipais envolvidas. 
A ação tem como objetivos 
promover ações educativas 
sobre os riscos e cuidados 
nas compras online; orien-
tar sobre golpes comuns 

praticados por meio de re-
des sociais, e-mails, aplica-
tivos de mensagens e sites 
falsos; estimular o uso se-
guro de tecnologias digitais 
por pessoas idosas; e forne-

cer informações sobre co-
mo denunciar crimes vir-
tuais e buscar auxílio em 
caso de golpe.

O projeto determina que 
farão parte da campanha a 

Vereador Ney do Gás 
propõe soluções contra  
crescimento de golpes 
aplicados contra idosos

tratada”, destacou a res-
ponsável pelo Departa-
mento de Controle de Per-
das de Água da Coden, Ca-

roline Mayara Pessoa.
A Coden reforça que ne-

nhum funcionário preci-
sa entrar nas residências 



Exames laboratoriais 
realizados pelo Institu-
to Adolfo Lutz confirma-
ram dois óbitos causados 
por dengue em moradores 
de Nova Odessa. São as pri-
meiras vítimas da doença 
na cidade em 2025.

Segundo a Vigilância Epi-
demiológica Municipal, as 
duas mortes em Nova Odes-
sa aconteceram em abril. As 
vítimas foram dois homens 
– sendo um de 40 anos e ou-
tro de 87 anos, moradores 
do Jardim das Palmeiras e 
do Parque Klavin, respecti-
vamente. Um deles faleceu 
em hospital de convênio, e 
o outro faleceu no Hospital 
Municipal de Nova Odes-
sa. As famílias foram in-
formadas dos resultados 
dos exames pela equipe da 
Vigilância Epidemiológica 
em primeira mão.

Até a última semana, No-
va Odessa registrava 623 
casos positivos (ou “con-
firmados”) de dengue em 
2025, com estas duas mor-
tes pela doença, cujo vírus 
é transmitido de um ser hu-
mano contaminado para 
outro exclusivamente pe-
la picada da fêmea adulta 
do mosquito Aedes aegypti. 
No mesmo período de 2024 
(de janeiro a maio), eram 
3.402 casos positivos. Os 
quatro óbitos de 2024 acon-
teceram entre abril e maio.

Por isso, as equipes do 
Setor de Zoonoses da Pre-
feitura mantêm a “guerra” 

diária contra os criadouros 
do mosquito da dengue – 
principalmente vistorian-
do o interior dos quintais e 
imóveis particulares, onde 
são encontrados de 80% a 
90% do lixo, recipientes e 
superfícies com água para-
da, que servem de criadou-
ro para as larvas do Aedes.

O balanço de maio ainda 
não está fechado, mas nos 
quatro primeiros meses de 
2025 (de janeiro a abril), a 
equipe do Setor de Zoono-
ses da Prefeitura realizou 
13.590 ações contra o mos-
quito. O trabalho é realizado 
de segunda-feira a sábado e 
inclui diversos tipos de me-
didas, além de palestras de 
orientação em escolas, igre-
jas, entidades e empresas.

Foram 6.295 ações clas-
sificadas como “diversas”, 
5.239 visitas casa a casa 
de rotina (e também co-
mo parte do “trabalho in-
tensificado”, direcionado 
a pontos específicos), 109 
reclamações e denúncias 
de moradores e 1.947 visi-
tas domiciliares como par-
te dos “arrastões” de refor-
ço aos sábados (também 
direcionados a locais sob 
maior risco da presença do 
mosquito).

Também foi realizada 
uma ADL (Avaliação de 
Densidade Larvária) perió-
dica, que é estudo de cam-
po que “conta” os criadou-
ros encontrados e aponta 
as regiões da cidade com 
maior risco para a presença 

do inseto, orientando e di-
recionando os esforços pa-
ra os próximos meses.

As equipes do Setor de 
Zoonoses da Secretaria de 
Saúde continuam atuando 
diariamente contra o Aedes, 
mas é necessário a adesão 
da população, pois os cria-
douros são encontrados ma-
joritariamente no interior 
dos imóveis residenciais e 
comerciais – onde estão de 
80% a 90% das larvas.

A Secretaria de Saúde 
também segue vacinando 
os adolescentes de 10 a 14 
anos contra a dengue dia-
riamente. A vacina está dis-
ponível nas 7 UBSs (Uni-
dades Básicas de Saúde) de 
Nova Odessa e protege pa-
ra a vida toda.

Instituto Adolfo Lutz confirma duas 
mortes por dengue em Nova Odessa

Equipes da Secretaria de Saúde combatem diariamente mosquito da dengue

divulgação

PRIMEIRAS DO ANO

A Prefeitura de Pau-
línia, por meio da CIPA 
(Comissão Interna de 
Prevenção de Aciden-
tes), promoveu neste mês 
de maio a Semana Inter-
na de Prevenção de Aci-
dentes de Trabalho (SI-
PAT) 2025. Com o tema 
“Mente saudável, traba-
lho mais seguro”, a pro-
gramação reuniu servi-
dores e profissionais da 
área da saúde para uma 
série de palestras volta-
das ao bem-estar físico 
e emocional no ambien-
te corporativo.

A abertura contou com 
a presença de Pedro Tou-
rinho, presidente da Fun-
dacentro, que abordou a 
importância histórica da 
saúde mental e da segu-
rança no trabalho. O mé-
dico destacou que o Brasil 
já liderou o ranking mun-
dial de acidentes de tra-
balho e defendeu a atua-
ção preventiva da CIPA, 
especialmente em tem-
pos de crescente adoe-
cimento psíquico rela-
cionado ao trabalho. Ele 
também reforçou o papel 
das normas regulamenta-
doras, como a NR1, que 
passou a incluir os riscos 
psicossociais.

No segundo dia, a psi-
canalista Gisele Gaíaní 
conduziu uma palestra 
sobre estruturas men-
tais e temperamentos, 

propondo ref lexões so-
bre autoconhecimento 
e autocuidado. Ela des-
tacou a importância da 
comunicação asserti-
va e da busca por ajuda 
psicológica antes que os 
sintomas emocionais se 
agravem.

Os fisioterapeutas Jack-
son Bernardo e Kaique de 
Jesus falaram sobre a in-
fluência da atividade físi-
ca e das posturas no de-
sempenho profissional e 
na prevenção de lesões. 
Eles apresentaram orien-
tações práticas para me-
lhorar a ergonomia no 
ambiente de trabalho.

A psicóloga Jussara Fa-
din incentivou os parti-
cipantes a identificarem 
seus perfis emocionais e 
ressignificarem suas ex-
periências. A palestra re-
forçou a importância de 
honrar os próprios so-
nhos e cultivar inteli-
gência emocional no dia 
a dia profissional.

Encerrando a sema-
na, o médico do trabalho 
Gustavo Yatecola abor-
dou o assédio moral e a 
discriminação de gênero, 
ressaltando a importân-
cia de canais de denún-
cia seguros e acessíveis.

Paulínia encerra SIPAT 
dedicada à saúde mental 
e prevenção de acidentes

AMbIENtE DE tRAbAlhO

Da Redação  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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NOvO DébItO

Terreno desapropriado na 
gestão Bill gera precatório de 
R$ 6,9 mi para Leitinho pagar
Decisão judicial obriga município a indenizar empresa por terreno utilizado para prolongamento 
de avenida; prefeitura lamenta dívidas herdadas e responsabiliza ex-mandatário de Nova Odessa; 
pagamento será realizado ainda nesta semana e fornecedores e serviços públicos devem ser afetados

Paulo Medina  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Prefeitura de Nova 
Odessa terá que arcar com 
uma dívida de R$ 6,9 mi-
lhões após determinação 
judicial em uma ação movi-
da pela empresa Sun Bloom 
Participações, por conta de 
uma desapropriação reali-
zada em 2015, na gestão do 
ex-prefeito Benjamim Bill 
Vieira de Souza (PL). A de-
cisão envolve o trecho uti-
lizado para a extensão da 
Avenida João Pessoa, entre 
a Avenida Ampelio Gazzet-
ta e o muro do Condomí-
nio Residencial Imigran-
tes. O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
responsabiliza a gestão Bill 
pelo prejuízo aos cofres pú-
blicos, uma vez que a dívi-
da irá comprometer paga-
mentos a fornecedores.

O pagamento, segundo 
a atual gestão, será reali-
zado nos próximos dias. O 
valor inclui a indenização 
pelo terreno e os honorá-
rios advocatícios, acres-
cidos de correções mone-

Prefeitura de Nova Odessa terá de pagar R$ 6,9 milhões a uma empresa por área desapropriada na gestão Bill

divulgação

valorização do imóvel devi-
do à obra anulava a neces-
sidade de indenização. O 
Tribunal de Justiça de São 
Paulo, no entanto, mante-
ve a condenação.

O Executivo responsabi-
lizou a gestão Bill pelo no-
vo prejuízo aos cofres pú-
blicos, uma vez que a dívi-
da irá comprometer paga-
mentos a cerca de 100 for-
necedores e entidades.

JANEIRO
Em janeiro, Leitinho já 

havia feito um balanço de 
2024, destacando os desa-
fios financeiros enfrenta-
dos por sua gestão. Leiti-
nho revelou no começo do 
ano que a administração 
herdou uma dívida de R$ 
37,1 milhões em precató-
rios judiciais deixados pela 
gestão do ex-prefeito.

Apesar da situação, o 
prefeito ressaltou que sua 
equipe tem trabalhado pa-
ra manter o município em 
equilíbrio financeiro, hon-
rando compromissos e re-
duzindo dívidas.

Leitinho também alertou 
para as dificuldades impos-
tas por fatores externos, co-
mo a queda nos repasses do 
ICMS, que afetaram direta-
mente a capacidade de in-
vestimento da cidade.

O ex-mandatário tem 
informado que precató-
rios são procedimentos ju-
diciais de administrações 
públicas, que a responsa-
bilidade é do governo que 
está no comando da cidade 
no momento da decisão ju-
dicial e que no caso atual, 
a gestão poderia ter ingres-
sado com recurso para ins-
tância superior.

tárias e juros, elevando 
substancialmente o cus-
to final do processo para 
os cofres públicos.

Segundo dados da pre-
feitura, Nova Odessa já de-
sembolsou R$ 80,3 milhões 
com precatórios e multas 
trabalhistas nos últimos 
anos, valores que impac-
tam diretamente a capaci-

dade de investimento do 
município em serviços pú-
blicos. O novo pagamento 
imposto pela Justiça se so-
ma a esse passivo e agra-
va ainda mais a situação fi-
nanceira da cidade.

A desapropriação em 
questão foi formalizada em 
2015 e a administração mu-
nicipal da época declarava 

o terreno como de utilida-
de pública. À empresa pro-
prietária, a prefeitura ofere-
ceu inicialmente uma inde-
nização de R$ 1,7 milhão. 
No entanto, o valor nun-
ca foi efetivamente pago. 
A Sun Bloom, que também 
arcou com os custos da pa-
vimentação e da implan-
tação de galerias pluviais 

na via, entrou com ação ju-
dicial, exigindo o cumpri-
mento da compensação fi-
nanceira.

A Justiça reconheceu 
o direito da empresa em 
2020, mandando o muni-
cípio quitar o valor origi-
nalmente proposto.

A prefeitura recorreu da 
sentença, alegando que a 

Abertura contou 
com a presença de 

Pedro tourinho, 
presidente da 
Fundacentro



Verba federal

Recursos serão utilizados para finalizar estrutura da quadra e proteger alunos contra ocorrências de chuvas e ventos; 
obra é mais uma etapa da revitalização iniciada no local com emendas anteriores viabilizadas pela parceria política

A APAE de Sumaré vai 
concluir, em breve, a aguar-
dada obra de revitalização 
da quadra esportiva da ins-
tituição. Por meio de uma 
nova emenda parlamen-
tar no valor de R$ 400 mil, 
o deputado federal Carlos 
Zarattini (PT) atendeu a 
um pedido direto de Wil-
lian Souza, reforçando o 
compromisso com a inclu-
são e o bem-estar das pes-
soas com deficiência aten-
didas pela entidade.

A solicitação foi apresen-
tada pelo diretor financei-
ro da APAE, Ricardo Curtis, 
e pela presidente, Adriana 
Cristino, que acompanha-
ram de perto todas as fa-
ses do projeto. A nova ver-
ba será utilizada para reali-
zar o fechamento lateral da 
quadra, protegendo o espa-
ço contra ventos, chuvas e 
tempestades, e garantin-
do maior segurança para 
as atividades dos usuários.

Antes das obras, a quadra 
da APAE era apenas um es-

Willian Souza, deputado Zarattini e representantes da APAE celebram nova emenda para entidade

Willian Souza e deputado Zarattini 
garantem R$ 400 mil à APAE Sumaré

divulgação de às pessoas que precisam 
desse espaço. Agora, com o 
fechamento da quadra, es-
tamos garantindo que ne-
nhuma atividade seja inter-
rompida por causa do tem-
po. É sobre respeito e inclu-
são”, afirmou Willian Souza.

O deputado Carlos Za-
rattini destacou o papel da 
APAE e a importância de 
parcerias com lideranças 
locais. “A APAE de Sumaré 
realiza um trabalho essen-
cial, e quando recebo de-
mandas como essa, sérias 
e bem fundamentadas, te-
nho plena convicção de que 
os recursos públicos estão 
indo para onde realmen-
te fazem a diferença. Fico 
muito feliz em contribuir 
com esse avanço”, decla-
rou o parlamentar.

Com a nova etapa pres-
tes a ser iniciada, a quadra 
da APAE Sumaré se conso-
lida como um espaço de ci-
dadania, cuidado e acolhi-
mento, graças à união de 
esforços entre comunida-
de, gestão da entidade e re-
presentantes comprometi-
dos com a causa social.

paço vazio, sem cobertura, 
sem portões de acesso, sem 
salas de apoio ou vestiários.

 Willian Souza interme-
diou a demanda junto ao 

deputado federal Carlos 
Zarattini. Com sensibili-
dade à causa, ambos já ha-
viam destinado recursos 
que possibilitaram a cons-

trução da arquibancada, 
da cobertura, das salas de 
apoio, dos portões e a reno-
vação completa da identi-
dade visual do local.

“Essa é uma vitória cons-
truída com diálogo e com-
promisso. Lutamos para 
transformar a realidade da 
APAE e dar mais dignida-
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No mês de maio, o secre-
tário de Desenvolvimento 
Econômico de Sumaré, Ed 
Carlo Michelin, acompa-
nhado do secretário-ad-
junto, José Nunes de Bar-
ros, visitou as instalações 
da empresa Multieixo Lo-
cação e Comércio Ltda, re-
forçando o compromisso 
da administração munici-
pal com o fomento ao de-
senvolvimento empresarial 
e à geração de empregos.

O encontro contou ainda 
com a presença do diretor 
da empresa, José Fachini, e 
do gerente administrativo, 
Valdecir Demarchi. A visita 

teve como foco a aproxima-
ção entre a administração 
e o setor produtivo, além 
da apresentação das prin-
cipais iniciativas da secre-
taria para atrair novos in-
vestimentos e estimular a 
economia local.

Fundada em 22 de outu-
bro de 1982, na cidade de 
São Paulo, a Multieixo Im-
plementos Rodoviários Lt-
da tem sólida atuação no 
setor de implementos ro-
doviários. Em 1988, a em-
presa abriu uma unidade 
em Campinas, onde per-
maneceu até 1996, quan-
do transferiu suas opera-
ções para Sumaré. Atual-
mente, a empresa está ins-
talada em uma estrutura 

moderna, com 4.500 m² de 
área construída e um ter-
reno de 17.000 m², além de 
contar com uma filial em 
Guarulhos-SP.

Durante a reunião, o se-
cretário Ed Carlo Michelin 
destacou a importância de 
ouvir o setor produtivo lo-
cal e construir soluções em 
conjunto. “Nosso papel é 
criar pontes entre o poder 
público e as empresas, faci-
litar processos e apoiar ini-
ciativas que gerem empre-
gos e movimentem a eco-
nomia local. A Multieixo 
é um exemplo de empresa 
que acredita em Sumaré e 
tem muito a contribuir pa-
ra o nosso desenvolvimen-
to”, afirmou o secretário.

Sumaré estreita laços com setor produtivo para geração de emprego

Secretário Ed Carlo Michelin se reuniu com a direção da Multieixo Locação e Comércio Ltda

CresCimento empresarial
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“Faça f luxo de caixa e 
saiba para onde vai seu di-
nheiro”, com o especialista 

Eduardo da Costa Sene Ne-
to, é o tema da palestra que 
a ACIAS (Associação Co-
mercial, Industrial e Agro-
pecuária de Sumaré), em 
parceria com o Sebrae (Ser-

viço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empre-
sas), realiza nesta terça-
-feira (27), a partir das 19h, 
na sede da associação. O 
evento é gratuito e voltado 

a empresários, comercian-
tes, profissionais liberais e 
empreendedores.

Eduardo da Costa Sene 
Neto é administrador, con-
sultor de negócios em Fi-

nanças Empresariais e do-
cente. Ele vai mostrar, de 
forma prática, como montar 
um fluxo de caixa eficien-
te e tomar decisões finan-
ceiras mais seguras para o 
crescimento de negócios.

A palestra faz parte das 
atividades desenvolvidas 
no Projeto DEA (Desen-
volvimento Empresarial 
ACIAS 2025), criado pela 
ACIAS para levar treina-
mento e capacitação aos 
empreendedores da cida-
de. As palestras começa-
ram em março e diversos 
temas já foram abordados 
pelos especialistas, como 
atendimento ao público, 
vitrinismo e planejamen-
to financeiro.

A presidente da ACIAS, 
Selma Koshoji, explica que 
a iniciativa tem o objeti-
vo de levar aos pequenos 
empresários informação, 
conteúdo e ferramentas 
para ajudá-los a entender 
as mudanças do mercado 
e, consequentemente, se 

destacar da concorrência. 
“O comércio, em especial, 
tem enfrentado diversos 
desafios e esse trabalho de 
capacitação permite que 
os empresários desenvol-
vam diferentes habilida-
des, como liderança, ges-
tão e vendas, que são es-
senciais para o sucesso dos 
negócios”, observa.

A palestra é gratuita, 
mas as vagas são limita-
das. Para garantir o lugar, 
a orientação é fazer a ins-
crição com antecedência, 
pelo link: https://inscricao.
sebraesp.com.br/produto/
turma/pj/34580243.

Embora a participa-
ção seja gratuita, a ACIAS 
convida o público a con-
tribuir, de forma voluntá-
ria, com a doação de 1 kg 
de alimento não perecível 
ou materiais de limpeza. 
Todos os produtos arreca-
dados serão doados para 
entidades assistenciais do 
município. A colaboração 
não é obrigatória.

Sebrae e ACIAS realizam palestra 
sobre fluxo de caixa nesta 3ª-feira

Evento é gratuito e voltado a empresários, comerciantes, profissionais liberais e empreendedores
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ADesão à leituRA

Literalendo 2025 aconteceu neste domingo (25) e teve shows, exposições e 
atrações gratuitas para crianças e familiares; shows de Ana Cañas e da dupla 
Patati e Patatá animaram palco principal; ação integra programa Hortolendo

Este domingo (25) foi dia 
de festa em Hortolândia. 
Festa para celebrar a lite-
ratura e a cultura brasi-
leira e convidar crianças, 
jovens e adultos de todos 
os cantos da cidade a in-
gressar no mundo do “O 
livro e seus encantos”. Foi 
assim a quarta edição do 
Literalendo, que levou ao 
Parque Socioambiental Ir-
mã Dorothy Stang, no Jd. 
Nossa Senhora de Fátima, 
cerca de 80 mil pessoas ao 
longo do dia, segundo da-
dos da Secretaria de Edu-
cação, Ciência e Tecnolo-
gia. O evento faz parte do 
“Hortolendo”, política pú-
blica municipal, que, há 15 
anos, busca incentivar a 
leitura na cidade.

Promovido pela prefei-
tura, o evento também faz 
parte dos festejos pelo ani-
versário de 34 anos de Hor-
tolândia.

A programação ofereceu 
aos visitantes uma série de 
atrações artísticas e cultu-
rais, de lazer e entreteni-
mento gratuitas e para to-
das as idades. Tinha pula-
-pula; escorregador; pintura 
de rosto e balões coloridos; 
cantinhos de leitura espa-
lhados pelo parque; conta-
ção de histórias com os pro-
fessores e contadores Solan-
ge Cachimiro e Aldo Moura 
e também com a Associação 
Griots, de Campinas; perso-
nagens de contos de fadas e 
histórias consagradas, co-
mo a de “Alice no País das 
Maravilhas”, passeando 
pelo espaço e tirando fotos 
com os visitantes; 10 ten-

das temáticas, organizadas 
por gênero textual (contos, 
poesias, crônicas, bilhetes, 
fábulas, lendas, biografias, 
entre outros), expondo as 
atividades elaboradas pe-
las crianças e demais estu-
dantes das unidades esco-
lares da rede municipal de 
Hortolândia; oficina de edu-
cação para o Trânsito, com 
a equipe da Secretaria de 
Mobilidade Urbana; trilha 
da infância e da adolescên-
cia segura, elaborada pelo 
Núcleo Educacional Multi-
disciplinar com o apoio de 
estudantes de Psicologia do 
UNASP (Centro Universitá-
rio Adventista de São Pau-
lo); além das atrações per-
manentes do Parque, como 
a exuberante vegetação, o 
lago de água cristalina, os 
playgrounds e a Casa Sus-
tentável.

“Está bem divertida, com 
bastantes atrações para as 
crianças. Muito legal! Não 
conhecia o parque. Vou vir 
aqui outras vezes. É uma 
ótima ideia essa política pú-
blica, faz com que incentive 
mais a leitura, tanto entre 
os pais como para as crian-
ças”, observou a repositora 
Elaine Ferraz, de 29 anos, 
que aguardava a vez de a fi-
lha Melissa, de 3 anos, estu-
dante da Emei (Escola Mu-
nicipal de Educação Infan-
til) Santa Clara, enfeitar o 
rosto na tenda da pintura.

Um dos destaques da fes-
ta ficou por conta da tenda 
de distribuição de aproxi-
madamente 40 mil livros, 
que fez a alegria de mui-
tos visitantes. Alguns nem 
conseguiram esperar pa-
ra chegar em casa e mer-
gulhar na leitura. Foi o ca-

Moradores elogiaram evento que contou com a participação de Patati e Patatá no parque lotado

Festa literária leva cerca 
de 80 mil pessoas ao Pq. 
Dorothy, em Hortolândia

divulgação

so de Lucca Cucciolli, de 6 
anos, que sentado no quin-
tal da Casinha Sustentável, 
ouvia atento a mãe Bibia-
na Cucciolli, de 42 anos, ler 
para ele a história de “O Pe-
queno Peixe Branco”.

“Gostei bastante da festa, 
principalmente por incen-
tivar as crianças a lerem, 
num tempo como hoje em 
que o pessoal só usa celular 
e telas. São livros muito ba-
canas para a idade deles e é 
bom estimular as crianças 
à leitura. Em casa, temos 
esse hábito, desde a minha 
bisavó. Antes de dormir, a 
gente lê”, afirmou Bibiana, 
que participava do Litera-
lendo pela primeira vez.

O técnico de celular 
Douglas Cristiano de Car-
valho, de 34 anos, levou to-
da a família para curtir a 
festa: a esposa Sheila Maria 
e os três filhos: Cecília, de 
1,1 ano; Vitório, de 3 anos e 
Olavo, de 5 anos, estudan-
te da Emei Nossa Senhora 
de Fátima. Naturais de São 
João da Boa Vista, eles re-
sidem em Hortolândia há 
apenas seis meses e estão 
encantados com a inicia-
tiva. “É bem legal! Fantás-
tico. Nunca vi isso em ou-
tro lugar. É diferente a pre-
feitura oferecer estas atra-
ções: exposições, fotos com 
personagens, pegar os li-
vros, pintura de rosto, ar-
tistas. Sempre que tiver, vi-
rei”, afirmou ele, hoje mo-
rador da Vila Ricardo.

Além do cantinho da fo-
to, outro ponto de destaque 
foi a exposição “Varal étni-
co ancestral”, com 30 tra-
balhos autorais, feitos por 
professores de Arte da re-
de municipal de educação.

AtRAções musicAis
Pelo palco principal pas-

saram as esperadas atra-
ções musicais. Por volta 
das 14h30, se apresentou 
a cantora Ana Cañas. Ela 
interpretou clássicos do 
cearense Belchior, como 
“Velha Roupa Colorida” e 
“Sujeito de sorte”; suces-
sos da MPB de épocas va-
riadas, como “O Mundo é 
um moinho”, de Cartola; 
“Perigosa”, hit com o grupo 
“As Frenéticas” e “Pra você 
guardei o amor”, de Nando 
Reis; além de canções au-
torais do novo show “Vida 
Real”. Fechando o evento, 
para a alegria da criança-
da, teve o show da dupla de 

palhaços “Patati e Patatá”, 
que atraiu inúmeros fãs.

No período da tarde, após 
a apresentação de Canãs, ao 
lado da primeira-dama Ma-
ria dos Anjos Assis Barros, o 
prefeito José Nazareno Zezé 
Gomes (Republicanos) pas-
sou pelo evento e falou com 
a população.

“A leitura faz parte do 
nosso dia a dia. Principal-
mente hoje, com a questão 
virtual, temos que passar 
isso para as nossas crian-
ças. O saber é coisa da vida 
de cada um, que ninguém 
tira. A Secretaria de Edu-
cação tem feito um traba-
lho brilhante, através dessa 
política pública. É mais um 
ano de muito sucesso. Co-
loquem seus filhos para ler 
e aprender, porque você só 
vai ser alguém na vida, se 
tiver um saber muito gran-
de. Então, precisa ler, estar 
na escola e ter uma parti-
cipação ativa, tanto dos fi-
lhos quanto dos pais”, afir-
mou Zezé Gomes.

HoRtolenDo
Para o secretário de Edu-

cação, Ciência e Tecnolo-
gia, Fernando Moraes, o Li-
teralendo é o resultado di-
reto da ação do Hortolendo 
nas Escolas.

“O Hortolendo tem como 
proposta trabalhar a leitura 
não só no ambiente da esco-
la, mas envolver as famílias. 
Por isso a gente fez essa mu-
dança de dinâmica. O Hor-
tolendo voltar para o seu es-
copo original, que foi idea-
lizado pelo nosso sempre 
querido e saudoso Ângelo 
Perugini: a escola, dentro do 
seu mundo, do seu organis-
mo vivo, trabalhando a lei-
tura nos eixos transversais 
da aprendizagem da crian-
ça e a família sendo também 
parceira nessa construção. 
O Literalendo é uma festa 
para cidade, que reúne tu-
do aquilo que foi construído 
durante a semana no Horto-
lendo. O Literalendo é uma 
festa da literatura, com mú-
sica, com diversão, para a fa-
mília vir brincar no parque, 
com atrações para todos os 
públicos, para os pais, para 
as crianças. Para nós, tem 
uma importância funda-
mental, porque construímos 
aqui na educação de Horto-
lândia, tendo o livro, a leitu-
ra e seus encantos como um 
eixo pedagógico permanen-
te”, destacou Moraes.

O Programa Viva Mais 
em Movimento, vincula-
do à Secretaria de Gover-
no da Prefeitura de Hor-
tolândia, oferece, todas 
as sextas-feiras, das 8h 
às 10h30, aulas simultâ-
neas de ginástica laboral 
e Lian Gong para servido-
res públicos lotados no Pa-
lácio dos Migrantes - Paço 
Municipal Prefeito Angelo 
Augusto Perugini. As au-
las acontecem no terraço 
do prédio, ministradas por 
profissionais do programa.

Dentro de cada secreta-
ria são realizados os esque-
mas de liberação dos fun-
cionários para a participa-

ção na atividade que tem 
como objetivo aumentar a 
qualidade de vida dos ser-
vidores. O Lian Gong é uma 
prática tradicional chinesa 
que visa oferecer benefícios 
para o sono, alívio de do-
res e mobilidade, por exem-
plo. Já a ginástica laboral 
tem como foco a melhora 
da postura, diminuição de 
lesões e de estresse e au-
mento do bem-estar.

VAGAs
Há vagas abertas para 

atividades de segmentos 
como estética, artes ma-
nuais, cultura e terapias 
integrativas. Aulas gra-
tuitas de dança sertaneja 
também são novidade às 
quintas-feiras, das 19h às 

20h. A matrícula para as 
atividades do programa é 
realizada, presencialmen-
te, de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 17h, por ficha 
cadastral individual. O in-
teressado deve compare-
cer ao espaço, com docu-
mentos necessários em 
mãos (RG ou CNH, Car-
tão Cidadão, comprovan-
te de endereço, atestado 
médico e carteira de va-
cinação da COVID-19). O 
espaço Viva Mais está lo-
calizado na Rua Pedro Pe-
reira dos Santos, 147, Jar-
dim Santa Clara do Lago 
I. Mais informações sobre 
atividades disponíveis po-
dem ser obtidas pelos tele-
fones (19) 38094210 ou (19) 
999763334.

Viva Mais em Movimento 
oferece atividades para 
servidores de Hortolândia

aulas simultâneas de ginástica laboral e Lian Gong podem ser praticadas toda semana

divulgação
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unidade em Sumaré

Iniciativa Takeback, voltada para construtoras e obras, incentiva economia circular por meio da coleta de tubos e oferece 
certificado de redução de CO2 para parceiros do projeto; ação pretende recolher 100 toneladas de PVC somente em 2025

Amanco Wavin produz tubos de baixo 
carbono a partir da reciclagem de PVC
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Um bebê de apenas 15 
dias foi salvo por policiais 
militares na noite deste sá-
bado (24), após chegar de-
sacordado nos braços da 
mãe à base da 2ª Compa-
nhia da Polícia Militar, em 
Sumaré. A criança havia 
engasgado e não respirava 
no momento em que a mãe 
pediu ajuda.

Desesperada, a mulher 
parou o carro em frente à 
base e correu com o filho 
nos braços em busca de so-

corro. De imediato, o solda-
do Breine recebeu o bebê e 
iniciou os primeiros proce-
dimentos de emergência, 
aplicando uma técnica de 
desobstrução respiratória 
adaptada para recém-nas-
cidos. Após algumas com-
pressões nas costas, o bebê 
voltou a emitir sons e apre-
sentou sinais de respiração, 
ainda que com dificuldade.

A 2ª sargento Matumo-
to assumiu a sequência do 
atendimento, limpando as 
vias aéreas e observando 
reações positivas da crian-
ça, que se manteve estabili-

zada após os primeiros so-
corros. Em seguida, a equi-
pe acompanhou mãe e fi-
lho até a UPA (Unidade de 
Pronto Atendimento) De-
nadai. O bebê foi avaliado, 
passou por período de ob-
servação e, após melhora, 
recebeu alta para retornar 
em segurança ao lar.

Segundo profissionais da 
área da saúde, os primei-
ros minutos em casos co-
mo esse são cruciais para 
a sobrevivência do recém-
-nascido. A rápida respos-
ta dos policiais foi decisiva 
para evitar uma tragédia.

Policiais salvam recém-nascido 
de 15 dias engasgado em Sumaré

Mãe chegou à base da Polícia Militar desesperada e teve filho salvo

deSobStrução reSpiratória

divulgação

A Amanco Wavin, em-
presa de soluções integra-
das de saneamento e uma 
das maiores fabricantes de 
tubos e conexões com plan-
ta em Sumaré, acaba de 
lançar o projeto Takeback, 
com o objetivo de desenvol-
ver produtos de baixo car-
bono a partir da inserção 
de matéria-prima reciclável 
em sua linha de produção. 
A iniciativa, implementa-
da inicialmente no Estado 
de São Paulo, prevê a cole-
ta de tubos e acessórios de 
PVC (policloreto de vini-
lo) em um raio de até 150 
quilômetros das cidades de 
Campinas, Sorocaba, Su-
maré e da capital paulis-
ta. A expectativa é que se-
jam recolhidos no Brasil, 
ainda em 2025, 100 tonela-
das de PVC, que serão des-
tinadas à reciclagem e in-
corporadas à produção de 
novos materiais. Até o final 
do ano, a Amanco Wavin es-
pera alcançar, globalmente, 
5,3% de matéria-prima reci-
clada na produção de 2025, 
atingindo 40 mil toneladas 
de PVC reaproveitado.

De acordo com estudo de 
análise do ciclo de vida dos 
produtos da Amanco Wa-
vin, o uso de matéria-prima 
circular pode diminuir em 
até 80% a pegada de carbo-
no na produção de novos 
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produtos. Em termos prá-
ticos, a produção de 1 qui-
lo de tubo de PVC com ma-
téria-prima virgem emite 
cerca de 1,9 kg de CO₂; já a 
produção da mesma quan-
tidade a partir de material 
circular tem uma emissão 
de 0,4 kg de CO₂. Isso sig-
nifica, por exemplo, que 
para produzir 100 metros 
do tubo DN200 SNB, é pos-
sível alcançar uma econo-
mia de 384 kg de emissão 

de CO₂, o equivalente à ab-
sorção de 15 árvores ou à 
emissão de um carro fa-
miliar em um percurso de 
1.920 quilômetros.

“O projeto Takeback é 
a materialização do nos-
so propósito de melhorar a 
vida em todas as comuni-
dades onde atuamos, cons-
truindo um futuro com 
ambientes saudáveis e sus-
tentáveis. Ele não surge iso-
ladamente, mas sim como 

um pilar fundamental da 
nossa estratégia de susten-
tabilidade e economia cir-
cular. Por meio da oferta de 
produtos de baixo carbono, 
buscamos impulsionar o 
mercado com alternativas 
cada vez mais inovadoras, 
demonstrando nosso com-
promisso com um ciclo de 
vida responsável para nos-
sos produtos, além de for-
talecer nossa relação com 
clientes, criando um pro-

cesso de logística reversa 
eficiente”, destaca Glaucia 
Faria, gerente de Responsa-
bilidade Social e Sustenta-
bilidade para as Américas 
da Amanco Wavin.

Como partiCipar
As construtoras e obras 

interessadas em participar 
do projeto poderão solici-
tar, de forma gratuita, a re-
tirada de resíduos a partir 
de 300 quilos. Por meio de 

formulário disponível no 
site do projeto, é possível 
agendar o recolhimento 
de tubos para água e esgo-
to, eletrodutos, conexões, 
forros, esquadrias e perfis. 
Eles devem ser armazena-
dos em bags e a condição é 
estarem livres de cimento, 
concreto, materiais ferro-
sos, borrachas de vedação 
ou outros materiais conta-
minantes.

A partir de 12 meses de 
participação ativa, os par-
ceiros receberão certifica-
do indicando a redução de 
CO₂ alcançada, validado 
por instituição do setor.

baixo Carbono
Atualmente, a Aman-

co Wavin já disponibiliza 
a linha de tubos Multila-
yer, cuja parte interna é fei-
ta com mais de 40% de ma-
téria-prima circular e sus-
tentável, que reduz a pega-
da de carbono do produto 
também em 40%.

Além de atender impor-
tantes demandas relacio-
nadas à sustentabilida-
de, a linha garante o com-
promisso com qualidade 
e durabilidade, atendendo 
as normas brasileiras e en-
tregando alta performan-
ce, segundo a empresa. O 
objetivo é, com o aumen-
to da captação de matéria-
-prima circular, ampliar a 
produção e a oferta de so-
luções ao mercado.

Policiais militares pren-
deram um homem por trá-
fico de drogas, neste sába-
do (24), na Avenida Brasil, 
no Jardim Amanda, em 
Hortolândia. As drogas es-
tavam escondidas no forro 
da porta do veículo. 

Policiais realizavam pa-
trulhamento quando fo-
ram informados sobre uma 
denúncia que levou à abor-
dagem de um veículo Fiat 
Idea de cor preta, com uma 

mulher e dois homens.
A denúncia indicava que 

o veículo estaria sendo usa-
do para transporte de en-
torpecentes. Embora nada 
ilícito tenha sido encontra-
do na busca pessoal, a vis-
toria inicial no carro reve-
lou uma sacola com diver-
sas embalagens plásticas 
(comumente usadas pa-
ra drogas), uma balança 
de precisão, uma faca, um 
martelo e um rolo de filme 
plástico. Diante dos indí-
cios, os ocupantes e o veí-
culo foram levados ao Plan-

tão Policial de Hortolândia.
Durante uma busca mi-

nuciosa no automóvel, po-
liciais acharam uma pe-
quena mochila oculta atrás 
do forro da porta do moto-
rista. Dentro dela, foram 
encontrados aproximada-
mente 100 porções de co-
caína, 66 de maconha e 
algumas moedas. Todo o 
material foi apresentado 
na delegacia, onde a auto-
ridade policial elaborou o 
boletim de ocorrência. Um 
indivíduo permaneceu à 
disposição da Justiça.

A Polícia Civil investiga 
a morte de um homem, de 
38 anos, ocorrida na tar-
de deste domingo (25), 
no bairro Dona Edith de 
Campos Favero, em Pau-
línia. A vítima foi balea-
da. O homem trabalhava 
como soldador, segundo 
registro policial. Ninguém 
foi preso.

Policiais militares foram 
acionados e, no local, en-
contraram a vítima Tiago 

Junior Da Costa, ferida por 
disparo de arma de fogo. Os 
tiros atingiram a região da 
cabeça, rosto e boca.

Imediatamente, o resga-
te foi acionado e a vítima 
socorrida ao Hospital Mu-
nicipal. Mas após receber 
atendimento médico, não 
resistiu aos ferimentos.

A Polícia Científica es-
teve no local dos aconte-
cimentos e iniciou diligên-
cias com o objetivo de lo-
calizar e prender o autor 
do homicídio, bem como 
esclarecer a motivação do 

crime. Os peritos apreen-
deram um celular supos-
tamente de propriedade do 
autor do assassinato.

O delegado responsável 
pelo caso determinou ain-
da o registro do boletim de 
ocorrência, bem como ex-
pedição de requisição pe-
ricial ao IML (Instituto Mé-
dico Legal) visando a reali-
zação de exame necroscó-
pico na vítima a fim de se 
constatar a causa e demais 
circunstâncias da morte. O 
caso é apurado pela Dele-
gacia de Paulínia.

PM prende homem por tráfico 
após denúncia em Hortolândia

Polícia Civil investiga morte de 
soldador a tiros em Paulínia

Vítima baleada drogaS em Carro
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Projeto Takeback, da amanco 
Wavin, promove reciclagem 
e contribui para redução da 
pegada de carbono


